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Цена в розницу свободная.

Уважаемые земляки! Братья�казаки!
В XX веке было немало событий, которые

повлияли на ход истории нашего Отечества,
на судьбы народов России. 24 января – одна
из скорбных дат: мы отдаем дань памяти
безвинным жертвам режима, вспоминаем о
казаках, пострадавших в 20�е и 30�е годы
прошлого столетия.

Многим народам страны, в том числе про�
живающим в Карачаево�Черкесии, пришлось
испытать на себе жестокость несправедли�
вых обвинений и наказания за несовершен�
ные преступления.

События января 1919 года нанесли тяже�
лый урон казачеству, и их последствия ощу�
щаются до сих пор. Но, несмотря на все
испытания, казачество выжило, и мы видим,
как оно возрождается, крепнут казачьи тра�
диции. Свой большой вклад в это вносят и
казаки Баталпашинского отдела Кубанского
казачьего войска, все районные и городс�
кие отделы, которые работают в тесном вза�
имодействии с исполнительной и законода�
тельной властью республики.

Сегодня казачье сообщество активно уча�
ствует в охране общественного порядка, гра�
ниц государства, исполняя свою главную фун�

День памяти жертв
политических репрессий

против казачества

Дорогие друзья!
Примите самые искренние поздравле�

ния с главным студенческим праздником �
Татьяниным днем!

Студенчество – это прекрасная пора в
жизни человека, когда формируется его
жизненная позиция, открываются новые
возможности и перспективы развития. В эти
замечательные годы мы полны энергии, чув�
ствуем в себе силы изменить мир вокруг
нас, стремимся к самосовершенствованию,
победам и достижениям.

Отрадно, что студенческое сообщество
и молодежь Карачаево�Черкесии живут ак�
тивной общественной жизнью. Вы не оста�
етесь в стороне от событий, происходящих
в нашей республике, открыто выражаете
свое мнение, участвуете в дискуссиях, раз�
рабатываете и защищаете проекты, умеете
отстаивать самые смелые идеи. Это очень
важно, ведь вы – будущее Карачаево�Чер�
кесии.

Искренне желаем, чтобы молодежь Ка�
рачаево�Черкесии, получив достойное об�

С Днем российского студенчества!

кцию – служение Отечеству. Важна и другая
работа, направленная на сохранение куль�
турного многообразия страны. Баталпашин�
ское казачье общество, привлекая в свои
ряды молодежь, воспитывает в ней уваже�
ние не только к истории и традициям своих
предков, но и всех народов, проживающих в
многонациональной Карачаево�Черкесии.

В этот день памяти и скорби почтим па�
мять тех, кто погиб в страшные годы реп�
рессий.

Искренне желаем вам, дорогие земля�
ки, чтобы на нашей благодатной земле все�
гда царили единство и согласие, а тяжелые
страницы истории остались в прошлом и ни�
когда не повторились. Мира, добра и благо�
получия!
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разование, трудилась на благо родной рес�
публики и всей страны, с честью представ�
ляла регион за его пределами, никогда не
боялась трудностей и препятствий на жиз�
ненном пути.

В свою очередь мы сделаем все воз�
можное для поддержки ваших инициатив,
создания новых рабочих мест в республи�
ке, условий для профессионального рос�
та.

Желаем вам удачи, успехов и оптимиз�
ма, новых достижений и побед, здоровья и
благополучия вашим родителям, близким
и родным!
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В редакции существует льготная подписка
на газету «День республики»!

г. Черкесск, пл. Кирова, 23, Дом печати, 1�й этаж.

ПОЛУЧЕНИЕ ГАЗЕТЫ ПО АДРЕСУ:

ВНИМАНИЮ ЧИТАТЕЛЕЙ!

Глава Карачаево�Черкесии Рашид
Темрезов поздравил руководство Севе�
ро�Кавказского федерального округа и
всех жителей с семилетием со дня его
образования.

«7 лет назад 7 субъектов России были
объединены в один Северо�Кавказский фе�
деральный округ. Это решение стало нача�
лом комплексного и динамичного развития
нового региона. За эти годы за Северо�
Кавказский федеральный округ отвечали
Александр Хлопонин и Сергей Меликов,
сейчас полпредом является Олег Белавен�
цев. Эти умные, ответственные, принципи�
альные и целеустремленные люди сделали
и продолжают много делать для субъектов
СКФО и, в частности, для Карачаево�Чер�
кесии. Искренне благодарю их за вклад в
развитие нашей республики, за поддержку
в реализации важных экономических и со�

СКФО " 7 лет
циальных проектов.

Сегодня мы видим, что решение Прези�
дента страны о комплексном подходе к раз�
витию региона – очень своевременное и
уже доказавшее свою эффективность. Ре�
зультат складывается не только из десят�
ков реализованных программ в самых раз�
ных отраслях экономики и социальной сфе�
ры и привлечённых инвестиций. Самое
главное � Северный Кавказ – мирный, ста�
бильный и спокойный регион. Это чувству�
ют его жители и миллионы туристов, кото�
рые приезжают к нам отдыхать.

От всей души желаю всему многонаци�
ональному Северо – Кавказскому феде�
ральному округу мира и стабильности. А
каждой семье, каждому жителю округа –
добра, здоровья и всего самого лучшего»,
� написал на своей официальной странице
в сети Instagram Глава Карачаево�Черкесии
Рашид Темрезов.

Министр промышленности и торгов�
ли КЧР Мурат Аргунов провел совеща�
ние по вопросам обязательного страхо�
вания автогражданской ответственнос�
ти и предоставления полисов ОСАГО.

Напомним, в ходе пресс�конференции,
прошедшей в декабре 2016 года, отвечая
на вопросы журналистов республиканских
СМИ о проблемах автомобилистов, желаю�
щих получить страховку, Глава Карачаево�
Черкесии поручил провести совместное
совещание на эту тему и выработать пути
решения проблемы.

В совещании приняли участие предста�
вители Министерства экономического раз�
вития КЧР, руководители страховых органи�
заций региона и активисты регионального
отделения Общероссийского Народного

фронта.
Основная цель совещания – выработка

эффективного механизма взаимодействия
страховых организаций со страхователями.
Участники совещания обсудили основные
вопросы, возникающие у граждан при обра�
щении в страховые организации, в частно�
сти отказ в предоставлении полиса ОСАГО,
навязывание дополнительных услуг, а также
неправильный расчет стоимости полиса.

По результатам совещания было приня�
то решение о создании рабочей группы со�
вместно с Министерством экономического
развития, региональным отделением Об�
щероссийского народного фронта и стра�
ховыми организациями для решения про�
блем.

Пресс�служба
Главы и Правительства КЧР.

Для выработки эффективного механизма взаимодействия

ДЕЛЕГАЦИЯ от Карача�
ево�Черкесии во гла�

ве с руководителем реги�
она Рашидом Темрезо�
вым принимала участие в
работе XVI съезда «Еди�
ной России».

НА ПЛЕНАРНОМ заседа�
нии председатель Прави�
тельства РФ Дмитрий Мед�
ведев был единогласно из�
бран на новый пятилетний
срок председателем Все�
российской политической
партии «Единая Россия».
Также делегаты съезда из�
брали новый состав Высше�
го совета партии и Гене�
рального совета. В новый
состав Высшего совета был
избран Глава Карачаево�
Черкесии Рашид Темрезов.
Спикер Парламента респуб�
лики Александр Иванов во�
шел в состав Генерального
совета партии.

Дмитрий Медведев в на�
чале пленарного заседания
зачитал приветственное
слово Президента России
Владимира Путина к участ�
никам XVI съезда. В своем
приветствии глава государ�
ства отметил профессиона�
лизм и ответственность
всех членов партии, побла�
годарил за проявленные ка�
чества � выдержку и уваже�
ние, которые и должны быть
присущи лидирующей по�
литической силе.

Обращаясь к однопар�
тийцам, Дмитрий Медведев
отметил, что «Единая Рос�
сия» несет большую ответ�
ственность за все решения,
принимаемые в стране,
призвана защищать интере�
сы соотечественников, быть
открытой для каждого жите�
ля России.

Премьер�министр под�
черкнул, что в своей работе
«Единая Россия» использу�
ет проектный подход �

Глава Карачаево"Черкесии
избран в новый состав Высшего совета
политической партии «Единая Россия»

именно так реагирует на об�
ращения людей, решает
самые актуальные вопросы.
«Этот метод позволяет эф�
фективно справляться с за�
дачами и принимать опера�
тивные решения», � отметил
Медведев.

Среди успешных проек�
тов глава Правительства вы�
делил проект «Строитель�
ство ФОКов», благодаря ко�
торому отремонтировано и
построено более 600 спорт�
объектов; «Детский спорт»,
в рамках которого с 2014
года отремонтировано по�
чти 3,5 тысячи залов по всей
России.

Премьер�министр доба�
вил, что важнейшей пробле�
мой в стране остается бла�
гоустройство дворовых тер�
риторий.

«По моей инициативе мы
начинаем обустройство
дворов и приведение их в
порядок. На эти цели по
предложению «Единой Рос�
сии» заложено 20 миллиар�

дов рублей. Работа по бла�
гоустройству дворов будет
идти и в рамках проекта «Го�
родская среда», � отметил
председатель партии.

Говоря о проделанной
работе, Д. Медведев напом�
нил, что 1 февраля на уро�
вень инфляции предыдуще�
го года будут проиндекси�
рованы пособия, пенсии и
социальные выплаты, про�
длены все социальные про�
граммы. По словам пре�
мьер�министра, в принятом
бюджете на каждый из бли�
жайших трех лет заложены
25 миллиардов рублей
(ежегодно) на строитель�
ство школ в субъектах.

В своем выступлении
Дмитрий Медведев обратил
внимание на необходи�
мость совершенствовать
деловую среду и создавать
условия для бизнеса.

«На эти цели заложено
20 миллиардов рублей. Бу�
дем снижать администра�
тивные барьеры и число

проверок, поддерживать
отечественного производи�
теля, устранять препят�
ствия, которые мешают до�
ступу товаров на внутрен�
ний рынок, устранять диск�
риминацию поставщиков.
От этого и зависит цена на
продукты», � сказал пре�
мьер, уверив, что «власти и
впредь намерены поддер�
живать перспективные от�
расли экономики, прежде
всего – сельского хозяй�
ства».

«В бюджете 2017 года
поддержка АПК сохранена
на уровне прошлого года.
Мы максимально учли зап�
росы наших аграриев», �
добавил Медведев, призвав
их обратить себе на пользу
ситуацию, вызванную зару�
бежными санкциями против
России.

Премьер�министр кон�
статировал, что нужно наве�
сти порядок в сложных сек�
торах экономики, в частно�
сти в сфере ЖКХ.

Дмитрий Медведев по�
благодарил всех членов
партии за напряженную и
плодотворную работу в те�
чение минувших пяти лет, за
открытость перед людьми и
высокое чувство ответ�
ственности за принимае�
мые решения.

«Единая Россия» � это
более двух миллионов чело�

век. У нас общая цель. Она
четко сформулирована –
«Успех каждого � успех
России». Для достижения
этой цели у нас есть все:
люди, желание работать и
доверие избирателей. Это
помогает побеждать. И
пусть таких побед будет
как можно больше», � зак�
лючил Дмитрий Медведев.

Как отметил на своей
официальной странице в
Instagram Глава Карачае�
во�Черкесии Рашид Тем�
резов, «в своём выступле�
нии перед однопартийца�
ми лидер «Единой России»
� председатель Прави�
тельства РФ Дмитрий
Медведев обозначил ос�
новные успехи, которых
партия добилась за после�
дние пять лет. Это победа
«Единой России» на выбо�
рах в Госдуму, строитель�

ство школ, детских садов,
благоустройство дворов,
переселение граждан из
ветхого жилья, адресная по�
мощь миллионам наших со�
отечественников, реализа�
ция десятков партийных
проектов. Лидер партии по�
ставил задачу: и впредь ак�
тивно работать со всеми
жителями нашей страны вне
зависимости от политичес�
ких предпочтений.

Дмитрий Медведев от�
метил, что «Единая Россия»
� это не просто партия кон�
ституционного большин�
ства. Это партия реальных
дел, главный политический
ресурс Президента нашей
страны Владимира Путина.
И она продолжит такой ос�
таваться.

Вместе мы должны и
впредь идти к единой цели
� сделать Россию сильной и
успешной», � отметил Глава
республики.

Пресс�служба Главы
и Правительства КЧР.

С ОФИЦИАЛЬНЫМ ви�
зитом в Карачаево�

Черкесии побывал полно�
мочный представитель
Президента России в
СКФО Олег Белавенцев.
На границе республики
его встречал Глава Кара�
чаево�Черкесии Рашид
Темрезов.

СВОЮ вторую рабочую
поездку в республику пол�
пред начал с посещения
нового гидротехнического
объекта – Зеленчукской
ГЭС�ГАЭС, которая была
сдана в техническую эксп�
луатацию в декабре про�
шлого года. Полпред Пре�
зидента России в СКФО и
Глава республики осмотре�
ли технические помещения
ГЭС�ГАЭС, из которых осу�
ществляется процесс уп�
равления гидротехничес�
ким объектом, пообщались
с руководителем и сотруд�
никами компании.

Зеленчукская ГЭС�ГАЭС
� это уникальный проект, ре�
ализованный компанией
«РусГидро». Он объединил
две системы выработки
электроэнергии ГЭС и
ГАЭС. Это современное тех�
ническое решение обеспе�
чивает беспрерывную вы�
работку электроэнергии на
аккумулированном запасе
воды, независимо от уров�
ня воды, а следовательно
мощность вырабатываемой
электроэнергии увеличи�
лась вдвое.

Олег Белавенцев отме�
тил, что сдача такого высо�
котехнологичного объекта,
как Зеленчукская ГЭС�

Визит полпреда Президента РФ
в СКФО в Карачаево"Черкесию

ГАЭС, имеет огромное
значение не только для
республики, но и для Се�
веро�Кавказского регио�
на в целом. Вместе с
тем, он подчеркнул, что
Карачаево�Черкесия –
один из немногих
субъектов Российской
Федерации, которая
имеет такой огромный
гидроэнергетический
потенциал, но использу�
ется он не в полной
мере.

«Введение такого се�
рьезного объекта, пост�
роенного по самым со�
временным технологиям
это новый подход к жиз�
ни и производству. Рес�
публика за счет соб�
ственной генерации зак�
рывает уже порядка 45
процентов потребности в
электроэнергии. Объек�
тов такого высокого
уровня у нас немного.
Это вызывает большое
уважение. Спасибо руко�
водству республики и ру�
ководству компании
«РусГидро». И это не предел,
потому, что Карачаево�Чер�
кесия обладает огромней�
шим гидроэнергетическим
потенциалом. Это та база,
на основе которой нужно
развивать каскадную систе�
му гидроэнергетики. Такие
проекты позволят развивать
всю промышленность в це�
лом. Ключевые вещи � это
безопасность, активное со�
циально�экономическое
развитие. Руководство рес�
публики понимает, что нуж�
но делать, федеральный
центр готов в этом поддер�

живать», � подчеркнул пол�
пред Президента РФ в
СКФО.

Глава Карачаево�Черке�
сии Рашид Темрезов побла�
годарил полпреда за готов�
ность оказывать содействие
региону в дальнейшем раз�
витии гидроэнергетическо�
го потенциала и других от�
раслей экономики.

«Мы находимся на
объекте, о строительстве
которого в 2011 году толь�
ко договаривались с руко�
водством «РусГидро». Се�
годня проект реализован.

Наши планы – реанимиро�
вать проекты, которые на�
чинались еще в советские
времена. Пока нет конкрет�
ных решений, но есть дос�
таточно серьезная перспек�
тива по строительству Вер�
хне�Красногорской ГЭС.
Мы должны использовать
наш гидроэнергетический
потенциал. Я благодарен
Олегу Евгеньевичу за то, что
он глубоко погружен в воп�
росы экономики нашей рес�
публики, что готов на феде�
ральном уровне нас под�
держивать. И не только по

линии гидроэнергетики.
Наши серьезные ниши –
гидроэнергетика, промыш�
ленность, сельское хозяй�
ство и туризм», � отметил
Глава республики.

Полпред отметил поло�
жительную динамику в раз�
витии республики за после�
дние годы. Помимо про�
мышленности, в качестве
наиболее перспективных
направлений для развития
республики Олег Белавен�
цев назвал туристическую
сферу и сельское хозяй�
ство.

«За последнее время
республика, на мой взгляд,
существенно прибавила.
Снижается уровень дотаци�
онности. Развивается про�
изводство, налоговая база
увеличивается, создаются
новые рабочие места. Осо�
бенность развития респуб�
лики я вижу в туристической
привлекательности вашего
региона. В последнее вре�
мя приняты соответствую�
щие решения и на феде�
ральном уровне, и на уров�
не республики. Курорты раз�
виваются, они востребова�
ны, рост туристов  � суще�
ственный. Надо развивать
именно это направление.

Другое направление �
сельское хозяйство. Санк�
ционный режим выгоден
для Северного Кавказа. У
нас есть возможность по
многим позициям занять
ниши, которые раньше за�
нимали импортные продук�
ты. Но нужно выходить за
рамки внутренних регио�
нальных рынков. Этим мы
сейчас активно занимаемся
с руководством регионов и
бизнесом. Мы развиваемся
в хорошем темпе», � под�
черкнул полпред Президен�
та России в СКФО Олег
Белавенцев.

Пресс�служба Главы
и Правительства КЧР.
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Любовь ЧЕРВОННАЯ, 1967 г.

В НАШЕМ селе живет за�
мечательная женщина

Любовь Ивановна Червон�
ная, которую мы, ее земля�
ки, очень любим и уважаем.
Работая сестрой�акушер�
кой, она приняла за свою
жизнь более 2200 родов.
Причем в ее практике не
было ни одного случая ма�
теринской или младенчес�
кой смертности! За свой ге�
роический труд в 1966 году
Любовь Ивановна была удо�
стоена высшей государ�
ственной награды СССР �
ордена Ленина.

Родилась Любовь Ива�
новна в 1922 году в станице
Баталпашинской (ныне г.
Черкесск) в простой казачь�
ей семье. Оба ее деда – и
по отцовской, и по материн�
ской линии – были участни�
ками русско�турецкой вой�
ны, героями Шипки, один из
них геройски погиб. Мать
Любы, крестьянская дочь из
станицы Усть�Джегу�
тинской, рано умерла,
оставив двухлетнюю
дочь сиротой. Росла и
воспитывалась Люба в
семье своей тети, се�
стры матери.

Окончив в 1939�м
школу, Люба поступила
в Кисловодский меди�
цинский техникум. В свя�
зи с началом Великой Оте�
чественной войны выпуск
техникума был досроч�
ным. В 1941 году де�
вушка получила
диплом аку�
шерки. И хотя
Любовь проси�
лась на пере�
довую, на
фронт ее не
взяли, т. к. се�
стер�акушерок
оставляли на
месте.

С 1941 по
1948 год она
проработала,
можно сказать прослужила,
в госпиталях и больницах
Кисловодска – принимала
роды, ухаживала за ранены�
ми бойцами. Днем � в род�
доме, ночью – в госпитале.
И так в течение семи лет!

� Помню, дежурю как�то
ночью в палате госпиталя
(бывший санаторий имени
Сталина. � От авт.), � вспо�
минает Любовь Ивановна. �
Лежит в палате боец, кото�
рому ампутировали обе
ноги. От невыносимой боли
он все время стонет и кри�
чит. Просит меня сделать
укол, чтобы или заснуть, или
умереть. Я не выдержала,
побежала к врачам и призна�
лась им, что не могу больше
смотреть на такие мучения.
Один из врачей, пожилого
возраста, говорит: «Не
плачь, дочка, ну�ка пошли к
этому бойцу». Осмотрев его,
врач громко, чтобы тот слы�
шал, сказал мне: «Сделаешь
ему вот этот укол, ему ста�
нет легче, и он заснет». За�
тем взял меня за локоть,
вывел в коридор и тихо го�
ворит: «Да нет у нас такого
лекарства, чтобы ему стало
легче, сделай укол�имита�
цию, возможно, он немного
успокоится и уснет». Я сде�
лала такой укол, введя обыч�
ный физраствор. И пред�
ставляете, больной уснул
через несколько минут. По�
действовало внушение...

С 1948 по 1986 год Лю�
бовь Ивановна работала
акушеркой – сначала в Ни�
колаевской сельской боль�
нице, а с 1957 года заведу�
ющей родильным домом
колхоза им. Красных парти�
зан. «Да, был такой дом,
молодые могут удивиться,

СЧАСТЛИВОЕ
ВРЕМЯ

ДЕРЗНОВЕНИЙ

Расскажу
о земляке

Наша Любовь
Ивановна

но старшее поколение это
хорошо помнит, � рассказы�
вает Любовь Ивановна. –
Однажды вызывает меня к
себе в кабинет председа�
тель правления колхоза Ан�
дрей Иосифович Анкин и
говорит: «Так, Люба, будем
открывать в колхозе ро�
дильный дом, будешь заве�
дующей. Хватит отвлекать
автотранспорт во время
уборки урожая для достав�
ки твоих рожениц в город,
да и карачаевцы возвраща�
ются после депортации, у
них семьи всегда многодет�
ные, так что работы у тебя
прибавится». Так начал ра�
ботать колхозный роддом».

Много интересных слу�
чаев вспоминает Любовь
Ивановна из своей много�
летней практики. Однажды,
это было зимой 1959 года,
из Усть�Джегутинского лес�
ничества прискакал егерь и
сообщил, что жена одного

из лесников рожает и нужна
помощь. Любовь Ивановна
быстро собралась и на
бричке прибыла на лесной
кордон. Роженица кричит,
мучается, но не хочет нику�
да ехать, боится тряски на
телеге. И тут на Любовь
Ивановну словно нашло
озарение. Она вспомнила
1942 год, Кисловодск, гос�
питаль и того самого без�
ногого воина, которому по�
могла, имитировав успоко�
ительный укол. Она решила
действовать так же, и... сра�
ботало! После укола обык�
новенного физраствора
женщина благополучно ро�
дила.

В числе клиенток ее род�
дома были десять рожениц
с двойнями, а одна женщи�
на родила троих мальчиков.
Тройня – это братья Боста�
новы: Хасан, Хусей и Хызыр.
Сейчас это 45�летние муж�
чины, как две капли воды
похожие друг на друга, и жи�
вут здесь же, в селе.

Любовь Ивановна обслу�
живала – «патронировала»
четыре села: Николаевское,
Знаменское, Пристань,
Привольное и хутор Крым.
Когда на телеге, а когда и
пешком она обходила в этих
населенных пунктах буду�
щих мам и уже родивших
женщин с малышами, сле�
дила за их здоровьем. И вот
однажды, это было в декаб�
ре 1961 года...

� Еду я на своей «скорой
помощи» � «линейке» (так
тогда назывались пасса�
жирские двуколки. � От авт.)
на осмотр матерей с ново�
рожденными детьми в с.
Пристань, � взволнованно
рассказывает Любовь Ива�

новна. � И в первую очередь
заворачиваю к дому чабана
колхоза Ильяса Канамато�
ва, поскольку в этой семье
родилась двойня. Захожу в
дом, а глава семейства си�
дит в коридоре, не подни�
мая головы, и возится с хо�
мутами, уздечками, в об�
щем, шорничает. Я здорова�
юсь, а он, не глядя на меня,
молча показывает рукой на
дверь комнаты, мол, захо�
ди...

Любовь Ивановна про�
шла и остановилась в удив�
лении – мать кормит месяч�
ного ребенка из ложечки.
«Что ты делаешь, нельзя
кормить из ложечки такую
кроху!» � ахнула медик. А та
в ответ: «У меня пропало
молоко, приходится под�
кармливать дочь Марьям
коровьим молоком». «А где
же сын?» � спросила Любовь
Ивановна. Женщина, зары�
дав, ответила, что он умер и

лежит на кровати в другой
комнате. Любовь Ивановна
бросилась осмотреть малы�
ша, который лежал заверну�
тый в большой черный пла�
ток. Откинув край платка,
Любовь Ивановна вдруг за�
метила, как малыш дернул
ножкой. «Он живой!» � зак�
ричала Любовь Ивановна и,
недолго думая, расстегнув
кофту, прижала ребенка к
груди и выбежала на улицу.
«Гони», � бросила она видав�
шему виды кучеру «скорой»
Ивану Ильенко и, не обра�
щая внимания на обезумев�
ших родителей и уже со�
бравшихся соседей, умча�
лась в больницу. Так были
спасены оба ребенка.

Давно уже нет на этом
свете супругов Ильяса и
Сапият Канаматовых. Но
они продолжают жить в сво�
ем многочисленном потом�
стве. Они родили и воспи�
тали 9 детей, теперь у них
37 внуков, 63 правнука, 4
праправнука и скоро по�
явится пятый. Выросли и
«двойняшки». У Марьям –
четверо детей и пять вну�
ков, у Хусеина � четверо
детей и один внук. Об этом
мне рассказал сын Канама�
товых Халит. И в том, что это
большое семейство живет
дружно и счастливо, есть
заслуга и нашей Любови
Ивановны.

Любовь Ивановна про�
жила нелегкую, но интерес�
ную жизнь. И долгие годы
ей надежной опорой был ее
муж � Георгий Тимофеевич,
который прошел всю Вели�
кую Отечественную войну,
как говорится, «от звонка до
звонка», был награжден ор�
денами Отечественной вой�
ны и Славы, а также много�
численными медалями.
Умер Георгий Тимофеевич в
1988 году. Но остались
дети. Любовь Ивановна и
Георгий Тимофеевич воспи�
тали достойными людьми
трех прекрасных дочерей –
Веру, Валентину и Галину,
которые подарили им 7 вну�
ков, 8 правнуков, а двухлет�
ний праправнук Руслан � се�
годня любимец прапраба�
бушки Любы...

В этом году Любовь Ива�
новна отметит свое 95�ле�
тие. И мы желаем этому
прекрасному человеку, жен�
щине с огромным любящим
сердцем долгих лет жизни
в кругу своего счастливого
семейства.

М. ДЖАНКЕЗОВ,
с. Николаевское.

В ЦЕРЕМОНИИ приняли
участие председатель Пра�
вительства КЧР Аслан Озов,
председатель Народного
Собрания республики Алек�
сандр Иванов, руководите�
ли силовых ведомств регио�
на. Открыл церемонию за�
меститель командующего
Северо�Кавказским округом
Росгвардии полковник поли�
ции Абдулхаким Гаджиев.

– Войска национальной
гвардии созданы по указу
президента России 5 апре�
ля и предназначены для
охраны общественного по�
рядка и общественной бе�
зопасности. Мы, в лице всех
представителей войск на�
циональной гвардии Кара�
чаево�Черкесии, заверяем,
что будем достойно выпол�
нять возложенные на нас
задачи, и народ республи�
ки может быть спокоен, �
отметил Абдулхаким Гаджи�
ев.

От имени командующе�
го Северо�Кавказским ок�
ругом Росгвардии генерал�
лейтенанта Евгения Зуба�
рева А. Гаджиев выразил
признательность руковод�

В Черкесске торжественно открыли административ�
ное здание отдела Федеральной службы войск на�

циональной гвардии Российской Федерации по Кара�
чаево�Черкесской Республике.

ГВАРДЕЙЦЫ
ПОЛУЧИЛИ
ПРОПИСКУ
нистра внутренних дел КЧР
Казимира Боташева за
вклад, внесенный в форми�
рование войск националь�
ной гвардии в регионе.

В свою очередь Казимир
Боташев отметил, что мини�
стерство и дальше продол�
жит оказывать помощь но�
вому ведомству.

С новосельем  росгвар�
дейцев поздравил предсе�
датель Правительства рес�
публики Аслан Озов.

� Перед сотрудниками
Росгвардии стоят важней�
шие задачи по охране пра�

вопорядка, обеспечению
государственной и обще�
ственной безопасности,
борьбе с терроризмом. Ре�
шение этих сложных задач
– важное направление, ко�
торое бойцы национальной
гвардии выполняют каждод�
невно, показывая профес�

сионализм, вы�
держку, мужество.
Уверен, сотрудни�
ки отдела нацио�
нальной гвардии
КЧР под командо�
ванием Рашида
Салпагарова продолжат эф�
фективно решать постав�
ленные руководством стра�
ны  и командованием зада�
чи по обеспечению мира,
стабильности в нашем ре�
гионе, � сказал Аслан Озов.
Он также добавил, что ру�
ководство Карачаево�Чер�
кесии делает все возмож�

ное по созданию комфорт�
ных условий для достойно�
го несения службы сотруд�
никами национальной гвар�
дии.

Теплые слова  в адрес
руководства и личного со�
става отдела Росгвардии
высказал председатель На�

родного Собрания респуб�
лики Александр Иванов.

� От имени Парламента
КЧР, от всего многонацио�
нального народа республи�
ки хочу пожелать вам хоро�
шего, успешного пути, здо�
ровья вам, вашим близким,
чтобы вы всегда были в
строю, а дома вас встреча�

ли с теплом, � сказал Алек�
сандр Иванов.

После символического
разрезания красной ленты
сотрудники отдела Росгвар�
дии провели для гостей не�
большую экскурсию по зда�
нию, в котором помимо слу�
жебных кабинетов, обору�
дованных всем необходи�
мым, и прочих спецпомеще�
ний, также имеется меди�
цинский кабинет, ситуаци�
онный центр и современ�
ный интерактивный тир.

Напомним, что Феде�
ральная служба войск наци�
ональной гвардии РФ  была
создана указом Президен�
та России Владимира Пути�
на на базе Внутренних войск
МВД. В ее состав вошли
спецподразделения СОБР и
ОМОН, лицензионно�раз�
решительная служба, вне�
ведомственная охрана и
авиационные подразделе�
ния МВД. А на днях Влади�
мир Путин подписал указ,
которым установил 27 мар�
та Днем войск националь�
ной гвардии России. В до�
кументе говорится, что осо�
бая дата вводится «в целях
сохранения преемственно�
сти воинских традиций и
повышения престижа служ�
бы» в Росгвардии.

Мария КЛОКОВА.

ству Карачаево�Черкесии за
поддержку Росгвардии в
период ее становления.
Также он поблагодарил ми�

Первокурсница�отличница художе�
ственно�графического факультета Тать�
яна ГОРШКОВА с самого детства мечта�
ла стать художником. Поэтому с цветны�
ми карандашами, гуашью, альбомом не
расставалась все школьные годы. И если
многие ее сокурсники пришли в вуз под�
готовленными после окончания детской
«художки», Татьяна занималась самооб�
разованием: изучала черчение, анато�
мию, читала о художниках – передвиж�
никах. И все ее старания, как видим, не
пропали даром. Удачи тебе, студентка!

СТУДЕНЧЕСКИЕ годы –
самая прекрасная, радо�

стная пора в жизни каждого
молодого человека: время
мечтаний, творческих начи�
наний, определения жиз�
ненных целей и приорите�
тов. Жажда новых открытий
и знаний, активная обще�
ственная деятельность по�
могают самым амбициоз�
ным и целеустремленным не
только получить професси�
ональное образование, но и
сделать первые шаги в по�
строении будущей карьеры.
Так уж сложилось, что в зна�
ковый Татьянин день, 25 ян�
варя, когда студенчество
России отмечает свой тра�
диционный праздник, в КЧГУ
им У. Алиева стоит тишина –
закончена зимняя сессия, и
все разъехались на канику�
лы. Заметно пустеет до се�
редины февраля и Карача�
евск, вот что называется –
«своим отсутствием блис�
тать»! Но летят в Татьянин
день смс�сообщения, не
умолкают телефоны – сту�
денты шлют сердечные по�
здравления друг другу и лю�
бимым преподавателям, и
кажется, что громадная
аудитория с 5200 студента�
ми просто переместилась в
пространстве, сохранив
свой контингент…

В университет я пришла
в последние дни зимней
сессии, но, несмот�
ря на экзаменацион�
ную «лихорадку» и
несколько отрешен�
ный вид студентов с
зачетками в руках,
толпящихся у ауди�
торий, жизнь била,
что называется, клю�
чом. Ведь кто�то уже
«отстрелялся» от
очередного экзаме�
на и поспешил в
м н о г о ч и с л е н н ы е
клубы по интересам,
кто�то выкладывал�
ся по полной про�
грамме перед со�
ревнованиями в
спорткомплексе или
на репетициях хоре�
ографических ан�
самблей «Шохлукъ»
и «Каракумы»… Так я
оказалась на трени�
ровочном сборе
единственного в
России горно�
спортивного клуба
«Архыз», коллектив�
ного члена Федера�
ции альпинизма
России.

Этот клуб уже три
года подряд стано�
вится обладателем
кубка Домбая, выс�
тупает в качестве
организатора пер�
венств КЧР и России
по скалолазанию,
скайранингу, квали�
фикационных сорев�
нований по класси�
ческому альпинизму.
Руководит ГСК «Ар�
хыз» профессор ка�
федры теоретичес�
ких основ физичес�
кой культуры и ту�
ризма, членкор РАН,
доктор технических
наук, кандидат в ма�
стера спорта по аль�
пинизму Валерий
Кочетов. Он побывал
более чем на 50 вер�
шинах Кавказа, Памира,
Тянь�Шаня, Алтая, подни�
мался на Килиманджаро,
бывал в Тибете и Гималаях.

Сегодня свой опыт Вале�
рий Сергеевич передает
студентам, и клубом уже
подготовлен контингент для
открытия здесь центра по
обучению горных проводни�
ков для Домбая и Архыза. Тут
я познакомилась с перво�
курсницей факультета физ�
воспитания Еленой Чотчае�
вой. Она уже дважды за свою
студенческую жизнь успела
выиграть гранты на моло�

дежном форуме «Машук»,
побывать и на «Селигере»,
совершить восхождение на
Эльбрус, попутно запечат�
лев на холсте и бумаге пей�
зажи следования маршрута.
«Да быть такого не может! �
изумится человек несведу�
щий. – Как это она все успе�
ла за несколько месяцев
учебы?!»

Да уж, почти по Диме
Билану с его хитом «Невоз�
можное возможно»! А дело
в том, что Елена уже окончи�
ла художественно�графи�
ческий факультет и свое бу�
дущее видит в двух ипоста�
сях – художника�дизайнера
и гида�проводника.

� Лена, как долго необ�
ходимо учиться, чтобы стать
профессиональным горным
гидом?

� Компетентность гида не

сводится только к знанию
маршрутов и топонимики
окружающей природы, об�
щеизвестных легенд и пре�
даний. Нужно раскрыть в
себе такие черты, как ком�
муникабельность, откры�
тость людям, стать интерес�
ной личностью.

Наш руководитель про�
фессор Кочетов много рас�
сказывает нам об известных
проводниках Теберды и
Домбая Халиде Акаеве, Ра�
кае Боюнсузове, Игоре Со�
мове, Анзоре Магажокове,
которые водили туристов по

знаменитому всесоюзному
маршруту через Клухорский
перевал в Сухуми в 70�е
годы. Тогда туристы приез�
жали в наши горы еще и ради
«своего» гида, как заядлые
театралы ходят на любимого
актера. Вот это высший пи�
лотаж турсервиса, индуст�
рии кавказского гостеприим�
ства «в одном флаконе»! Как
раз то самое, на что нацели�
вают современные турклас�
теры.

� Как бы ты завершила
фразу: «Студенчество – это
…»?

� …счастливое время
дерзаний и самореализации,
где драйвером является
юношеский максимализм.
Это время, о котором долж�
но вспоминаться с носталь�
гией и гордостью.

…В университетском
дворе я встретила гармони�
ста, заслуженного артиста
КЧР, аккомпаниатора про�
славленного хореографи�

ческого ансамбля
«Шохлукъ» Ислама
Салпагарова. Это луч�
ший музыкант Север�
ного Кавказа, кото�
рый работает в твор�
ческом тандеме с ру�
ководителем этого
коллектива, заслу�
женным артистом
КЧР Солтаном Хаси�
миковым. Все�таки
умеет разглядеть Ха�
симиков в студенте
задатки танцора и
сделать из него звез�
ду национального
танца… На ходу пере�
кинувшись с гармо�
нистом парой фраз и
поздравив его с оче�
редной победой ан�
самбля на фестивале
в Ростове�на�Дону, я
поспешила к волонте�
рам.

Впервые волонте�
ров КЧГУ за работой
я увидела прошлой
зимой в туристской
деревне «Романтик–
1». Они уверенно ру�
ководили парковкой
многочисленных ав�
томобилей. И было
любо�дорого посмот�

реть, как совсем юные сту�
денты младших курсов в
фирменных футболках по�
верх зимней одежды ориен�
тируются в подъездных путях
к канатным дорогам, кон�
сультируют туристов по воп�
росам услуг и тарифов ку�
рорта «Архыз», режима рабо�
ты его объектов... Не зря за�
меститель генерального ди�
ректора АО «Курорты Север�
ного Кавказа» по эксплуата�
ции Максим Губа выразил
благодарность руководству
университета за помощь в
организации горнолыжного
сезона.

Девиз волонтеров КЧГУ
– «Помогая другим, мы ста�
новимся сильнее». Как рас�
сказал руководитель клуба
Умар Урусов, волонтеры пе�
риодически устраивают
благотворительные ярмар�
ки, средства от которых
идут малоимущим семьям,
детским домам, интернатам
для престарелых. В планах
на нынешний год � усиление
работы по очистке окружа�
ющей среды, особенно ту�
ристских маршрутов, бере�
гов рек. Ведь Год экологии
нацеливает на ряд резонан�
сных акций для санитарно�
просветительской работы с
населением.

По словам заместителя
ректора по воспитательной
работе доцента кафедры
философии Индиры Корк�
мазовой, университет еже�
годно достойно представ�
ляет себя на молодежном
форуме «Машук» и завоевы�
вает весомые гранты. Ми�

нувшим летом было семь
студентов, представивших
интересные проекты. Так,
например, Сабина Амерова,
студентка истфака, успеш�
но защитив проект «Симу�
ляционные игры – Кавказ»,
получила грант в размере
300 тысяч рублей. Цель про�
екта – разработка инициа�
тив молодежи по профилак�
тике экстремизма и терро�
ризма, гармонизации меж�
национальных и межкон�
фессиональных отношений.

В КЧГУ всегда велась
активная профориентаци�
онная работа, которая ни�
когда не прекращается. Так,
в декабре креативная груп�
па студентов побывала в
школах Прикубанского и
Зеленчукского районов.
Они провели со школьника�
ми игры и тренинги, расска�
зали о возможностях, кото�
рые открываются для аби�
туриентов.

Рассказывая о жизни
вуза, И. Коркмазова с гор�
достью поделилась после�
дней новостью – трое чле�
нов спортклуба «Барс»: сту�
дент Мурат Джатдоев и вы�
пускники университета,
именитые борцы Алибек
Акбаев и Хусей Суюнчев �
вошли в основной состав
сборной России по вольной
борьбе. Коснулись в разго�
воре мы и университетско�
го КВН и его производного
– шоу «Stand up при взрос�
лых», и отчетного концерта
студентов Института ис�
кусств, и участия активистов
в работе межрегионально�
го лагеря лидеров студен�
ческого самоуправления
СКФО «Вектор» в Кисловод�
ске, и многого другого.

…К концу дня мой блок�
нот распух от записей и го�
лова шла кругом от встреч,

интервью на ходу и за сто�
лом в аудиториях, но мой
рассказ был бы не полон,
если бы я не коснулась меж�
дународных связей универ�
ситета, которые значитель�
но подняли его статус. Се�
годня в КЧГУ обучаются сту�
денты из Туркмении, Таджи�
кистана, Польши, Абхазии.
Их куратором является про�
ректор по международным
связям Осман Батчаев.

� Мы уже три года со�
трудничаем и занимаемся
взаимообменом студентов с
Западно�Чешским универ�
ситетом города Плзень. Со�
держательной была стажи�
ровка нынешней осенью 20
чешских студентов в нашем
университете, – рассказы�
вает Осман Магомедович. –
В программу их пребывания
вошли «круглые столы» и
дискуссии о культурном на�
следии Северного Кавказа,
о религии как политическом
факторе в Европе, России, и
в частности на Кавказе. Чеш�
ские студенты также позна�
комились с декоративно�
прикладным искусством и
национальными блюдами
горцев…

В этот момент в дверь
постучали, и в кабинет про�
ректора вошла настоящая
туркменская красавица, сту�
дентка 3 курса отделения
английского языка Гульбо�
хар Дордиева. Она приеха�
ла из самого жаркого реги�
она – города Мары. За три

года учебы девушка, как и ее
однокурсники, без проблем
вписалась в жизнь кавказс�
кого университета, полюби�
ла Карачаевск, нашу респуб�
лику. Как и вся туркменская
диаспора, она охотно приня�
ла участие в грандиозном
флешмобе, когда огромная
колонна ее соотечественни�
ков во всю ширь развернула
растяжку в университетском
дворе с поздравлением Ра�
шиду Темрезову в честь
вступления в 2016 году в
должность Главы Карачаево�
Черкесии… Артистичные,
музыкальные туркменские
ребята и девчата создали
свой ансамбль «Каракумы» и
театр миниатюр «Веселый
студент», и оба творческих
коллектива уже полюбили в
Карачаевске.

Памятуя о том, что «ко�
роля играет свита», насы�
щенная информацией жиз�
ни вуза, я задала и. о. ректо�
ра КЧГУ Таусолтану Уздено�
ву лишь один вопрос: «Како�
вы планы на второй се�
местр?»

� Продолжить совершен�
ствование учебно�воспита�
тельного процесса, � отве�
тил Таусолтан Аубекирович,
� и отметить юбилеи: 50�
летие художественно�гра�
фического факультета, а
также факультета физвоспи�
тания, 25�летие естествен�
но�географического, 80�ле�
тие профессора Алексея
Шабата, 70�летие профес�
сора Валерия Кочетова. В
любом коллективе важен че�
ловеческий фактор, не так
ли?

С грядущим Днем рос�
сийского студенчества, уни�
верситет!

 Людмила ОСАДЧАЯ.
Фото автора

и отдела СМИ КЧГУ.

Александр Калоев � уча�
стник Великой Отечествен�
ной войны, автоматчик 32�
го гвардейского казачьего
кавалерийского полка 9�й
гвардейской казачьей кава�
лерийской дивизии 4�го
гвардейского Кубанского ка�
зачьего кавалерийского
корпуса 4�го Украинского
фронта, гвардии рядовой,
Герой Советского Союза.

Александр Калоев ро�
дился 10 января 1918 года в
селе Коста Хетагурова в се�
мье крестьянина. Работал на
шахте в Карачаевском рай�
оне.

В боях Великой Отече�
ственной войны участвовал,
начиная с ноября 1942 года.
3 ноября 1943 года в бою в

Именем
нашего земляка
К ПАТРИОТИЧЕСКОМУ проекту Общероссийского

народного фронта «Имя героя – школе» присоеди�
нится школа�гимназия №3 города Армянска Респуб�
лики Крым. Учебному заведению будет присвоено имя
Героя Советского Союза Александра Калоева.

районе села Перекоп Крас�
ноперекопского района
Крымской области в соста�
ве группы бойцов под ура�
ганным вражеским огнём он
преодолел ров и гранатой
подорвал вражеский пуле�
мёт, уничтожив его расчёт. В
ходе дальнейшего наступле�
ния Калоев подобрался на
близкое расстояние к вра�
жескому доту и ценой соб�
ственной жизни подавил
его.

Похоронен в городе Ар�
мянске Республики Крым.
Указом Президента СССР от
5 мая 1991 года за мужество
и отвагу, проявленные в пе�
риод Великой Отечествен�
ной войны 1941�1945 годов
гвардии рядовому А. Калое�

ву посмертно присвоено
звание Героя Советского Со�
юза. Посмертно награждён
орденом Ленина.

Общественники поддер�
жали предложение предста�
вителей школы и отдела об�
разования администрации
города Армянска увекове�
чить память Героя Советско�
го Союза.

«Проект Общероссийс�
кого народного фронта «Имя
героя – школе» действует не
первый год. В Карачаево�
Черкесии в рамках этого
проекта 4 школы в Зеленчук�
ском районе увековечили
имена героев – наших зем�
ляков Ивана Овчаренко,
Виктора Леонова , Сергея
Белана, Дмитрия Панченко.
Благодарим крымчан за не�
равнодушие к истории род�
ного края, сохранение памя�
ти нашего народа о героях
этой войны», � отметил ак�
тивист регионального отде�
ления Общероссийского
народного фронта в Карача�
ево�Черкесии Георгий Ка�
мурзаев.

Е. БЕРДНИЧЕНКО,
координатор по

проектной работе РИК
ОНФ в КЧР.

Завтра � Татьянин день
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Н АЧАЛО широкомас�
штабным репрессиям

положило циркулярное
письмо «Об отношении к ка�
закам», принятое на заседа�
ние Оргбюро ЦК РКП(б) 24
января 1919 года. В этом
небольшом документе была
сформулирована доктрина
полного истребления каза�
чества и растворения его в
крестьянской среде. От со�
ветских и партийных струк�
тур требовалось вести бес�
компромиссную, беспо�
щадную борьбу с казаками
«путем поголовного их ис�
требления”. Массовый тер�
рор надлежало осуществ�
лять в отношении всех ка�
заков, когда�либо участво�
вавших в борьбе с Советс�
кой властью. Запасы продо�
вольствия подлежали кон�
фискации. Требовалось
провести полное разоруже�
ние, “расстреливая каждо�
го, у кого будет обнаружено
оружие после срока сдачи”.
Этот документ ставил каза�
чество вне закона и давал
индульгенцию на примене�
ние любых, самых бесчело�
вечных, жестокостей в отно�
шении людей, еще недавно
считавшихся хребтом рос�
сийской государственнос�
ти, а теперь превративших�
ся в изгоев.

На местах активно при�
нялись исполнять директи�
ву Оргбюро. У честных ком�
мунистов чинившийся бес�
предел вызывал ужас.
Председатель Урюпинского
комитета компартии К.
Краснушкин в 1919 году
писал в Казачий отдел
ВЦИК: «Трибунал разбирал
в день по 50 дел... Смерт�
ные приговоры сыпались
пачками, причем часто рас�
стреливались люди совер�
шенно невинные, старики,
старухи и дети… Достаточ�
но было ненормальному в
психическом отношении
члену трибунала Демкину
заявить, что подсудимый
ему известен как контрре�
волюционер, чтобы трибу�
нал, не имея никаких дру�
гих данных, приговаривал
человека к расстрелу... Рас�
стрелы производились час�
то днем, на глазах у всей
станицы, по 30�40 человек
сразу...»

Уроженец станицы Ба�
талпашинской, генерал�
лейтенант Михаил Архипо�

Дата в календаре

ВЕТЕРАНЫ Великой Оте�
чественной войны пришли в
Центр военно�патриотичес�
кого воспитания (некоторые
превозмогая хронические
боли), чтобы рассказать
подросткам о своем детстве
в годы оккупации Черкесска
немецко�фашистскими зах�
ватчиками, потому что, по
их словам, чувство ответ�
ственности не позволяет
«нянчиться» дома со своим
преклонным возрастом. И
действительно, если не они
� очевидцы, то кто сможет
удостоверить нынешних
подростков в жестокости и
неестественности гитле�
ровского режима.

В глубокой тишине про�
слушали участники встречи
песню�плач Вадима Егоро�
ва «Облака». И сразу стало
понятно: гости пришли
сюда еще и потому, чтобы
нынешним детям не при�
шлось, подобно им в дале�
ком прошлом, задавать
взрослым безответные воп�
росы: «...Зачем война быва�
ет, зачем нас убивают?».

Дети должны просто иг�
рать в войну, а не дышать
ею, как некогда они сами.
Эта мысль оказалась
«сквозной» во всех выступ�
лениях.

Заслуженному работни�
ку культуры России Джага�
фару Даурову к моменту
оккупации исполнилось
двенадцать лет. Из военной
обыденности он выделил
одновременно трагический
и удивительный случай. Он
был тяжело ранен, и от
смерти его спас не то воен�
ный фельдшер, не то врач,
который перелил мальчику
свою кровь.

О чувствах ребенка, нео�
жиданно оказавшегося в
своей стране под пятой ин�
тервента, о жестоком мире,
в котором захватчики гово�
рили на чужом языке и дей�
ствовали по своим звери�
ным законам, поведал вете�
ран войны Александр Гор�
диенко.

Людмила Хмырова, про�
работавшая в школе пять�
десят лет, рассказала со�
бравшимся о трагической
судьбе Котляровского, учи�
теля пения и руководителя
церковного хора, отказав�
шегося в день Николая
Угодника исполнить во имя
Гитлера «Многая лета». По
доносу немецких прихлеба�
телей его расстреляли.

«Люди во время оккупа�
ции не жили, а выживали.
Румыны бесцеремонно от�
нимали еду, не задумываясь
при этом, что обрекают
людей на голодную смерть,
а зимой забирали одеяла,
теплую одежду и бурки �
самодельные сапоги с гало�
шами, сшитые из старой
одежды, � рассказала со�
бравшимся учительница
средней школы № 10 Тать�
яна Фролова. � Об этом мне
поведала бабушка, Зинаида
Андреевна. Когда немцы,
поселившиеся у нас, заста�
вили ее готовить обед, она
бросила в борщ гвозди и
шурупы, за что рыжий и ко�
нопатый румын чуть ее не
расстрелял. Но истошный
крик сестер так подейство�
вал на него, что, не выдер�
жав, он выстрелил в пото�
лок и выскочил из комнаты».

Игорь Михайлов, дирек�
тор Карачаево�Черкесского
педагогического колледжа,
автор книги «Оккупация,
или 160 дней по германско�

КАЗАЧЕСТВО:
ИЗЛОМЫ СУДЬБЫ

правляли в Централь�
ную Россию или на се�
вер, а многих расстре�
ливали при отделах и на
попутных станциях. В
станицах начинает про�
цветать сыск, отбирают
строевых лошадей, сед�
ла и обмундирование. В
конце апреля было при�
ступлено к насиль�
ственным реквизициям
хлеба, рогатого скота.
Милиция беспощадна:
грабит, убивает, рас�
стреливает…»

Реализация на «со�
ветских» территориях
военно�коммунисти�
ческого эксперимента,
отягощённая стереоти�
пами враждебного от�
ношения к казачеству,
привела достаточно бы�
стро к разрыву между каза�
ками и Советской властью.
В 1920 году было упраздне�
но Кубанское казачье войс�
ко. Член Кавказского бюро
ЦК РКП(б) А. Белобородов
считал военную оккупацию
Северо�Кавказского края
единственным средством
насадить диктатуру проле�
тариата. Казачество было
объявлено пережитком кре�
постничества. К лету 1920
года вся Кубань покрылась
ревкомами и ЧК, поставив�
шими репрессии на поток.

Результатом преступной
политики стал настоящий
социальный взрыв, когда
казаки были вынуждены
подняться на защиту своей

силы повстанцев. Были
применены беспрецедент�
ные по своей жестокости
меры в отношении повстан�
цев, их семей и сочувству�
ющих.

Хрестоматийным при�
мером выглядит описание
уничтожения станицы Кар�
доникской, оставленное
Уполномоченным РВС 9�й
армии Черемухиным. 6 ав�
густа 1920 года станица
была занята 305�м и 306�м
полком 102�й бригады 34�й
стрелковой дивизии. По
приказу начдива часть ста�
ницы была подожжена сра�
зу же после занятия. Чере�
мухин сетовал, что «поджог
велся без всякой системы».

Со знанием дела он «испра�
вил ситуацию»: «Войдя эс�
кадроном в станицу в 17 ч.,
разослал кавалеристов по
улицам станицы, разбив их
по кварталам, и поджег дру�
гую часть станицы, где не
было пожара». Было унич�
тожено три четверти стани�
цы. И все же уполномочен�
ный не был удовлетворен:
«Поджог проходил второ�
пях, так как было приказано
немедленно преследовать
отступающего противника,
почему полностью станица
не была сожжена».

Проведенные репрессии
на Кубани летом 1920 года

способствовали возникно�
вению на плодородном Юге
страшного голода зимой
1921�1922 годов.

Окончательный удар по
казачеству был нанесен в
ходе коллективизации и ре�
ализации политики раску�
лачивания. За сопротивле�
ние хлебозаготовкам 1932�
33 годов, приведшим к
страшному голоду на Куба�
ни, было брошено в тюрь�
мы более 100 тысяч чело�
век, за поддержку трудово�
го казачества было исклю�
чено из партии, а впослед�
ствии репрессировано 40
тысяч человек, было высе�
лено на Север 62 тысячи
человек.

Борьба, на которую под�
нялись казаки, была герои�
ческой, но совершенно об�
реченной, поскольку каза�
кам пришлось сражаться с
большевистской государ�
ственной системой, рож�
денной и закаленной в гор�
ниле революции и доказав�
шей свою жизнеспособ�
ность. Читая допросы арес�
тованных повстанцев и вос�
поминания тех, кому уда�
лось вырваться и уцелеть,
понимаешь, что они были
настоящими патриотами
России. Это были люди, для
которых честь, Родина, вер�
ность присяге не были пус�
тыми словами. Они были го�
сударственниками и мечта�
ли лишь о том, как спасти
свое Отечество.

В результате бесчело�
вечной политики казаки
были лишены на долгие
годы базовых политических
и экономических прав, воз�
можности сохранять и раз�
вивать свою самобытную
культуру. Само слово «ка�
зак» было вычеркнуто тогда
из советского лексикона.

Увы, казаки оказались
лишними в большевистской
России, многие погибли,
многие умерли в эмигра�
ции, но дух их не был слом�
лен. И сейчас, в новой де�
мократической России, у
казачества появился шанс
на возрождение. Мы обяза�
ны бережно, по крупицам
собрать и сохранить насле�
дие предков, железное му�
жество и несгибаемая воля
которых должны служить
для нас примером.

Н. КРАТОВА,
и. о. директора Кара�

чаево�Черкесского ин�
ститута гуманитарных ис�
следований.

вич Фостиков так вспоми�
нал о том, что происходило
в отделе в апреле 1920 года,
после утверждения здесь
Советской власти: «Новые
предревкомы приступили к
организации местной мили�
ции, набирая в нее самый
низменный элемент (пья�
ниц, конокрадов и всех без�
домных босяков), и им уда�
лось создать команды, го�
товые убивать всякого,
даже своих родных. Офице�
ров, зарегистрировав, от�

позволили чле�
ну Реввоенсо�
вета 9�й армии
С. Анучину с
удовлетворени�
ем рапорто�
вать: «В резуль�
тате созданных
нами ударных
отрядов после�
дними расстре�
ляна не одна
тысяча против�
ников Советс�
кой власти, со�
жжена не одна
станица».

Новый виток
репрессий на
Кубани пришел�
ся на 1921 год.
Их масштаб был
настолько ши�
рок, что коман�

дование частей 9�й Кубанс�
кой армии просто не знало,
что делать с арестованны�
ми. Только с 20 сентября по
1 ноября 1921 года было
расстреляно, по официаль�
ным данным, 3112 жителей
Кубани. Жертвы казней без
суда и следствия неизвест�
ны до сих пор.

Следом за частями
Красной Армии шли Ревт�
рибуналы, ЧК, Политкомис�
сии, устанавливавшие то�
тальный контроль над мес�
тным населением. Помимо
физического истребления
казаков проводились ме�
роприятия по подрыву каза�
чьих хозяйств. Именно мас�
совые реквизиции хлеба

Никто не забыт, ничто не забыто

РАССКАЗЫ
ОЧЕВИДЦЕВ
О ВОЙНЕ

17 января в музее Боевой славы Центра военно�
патриотического воспитания молодежи города Чер�
кесска прошла встреча учащихся школ города с ве�
теранами войны, посвященная 74�й годовщине ос�
вобождения Черкесска от немецко�фашистских зах�
ватчиков.

му времени», приоткрыл
завесу над подлинными со�
бытиями оккупационного
периода, десятилетиями
искажавшимися официаль�
ной версией. «Надо, к сожа�
лению, признать, что нахо�
дились люди, ждавшие фа�
шистов, их насчитывались
единицы, но они были, что
вполне естественно, ведь
после смены строя, совер�

шенного Октябрьской соци�
алистической революцией,
прошло всего два десятка
лет. Притаившиеся враги,
еще полные сил и энергии,
подняли головы. Гитлеров�
цы предоставили им воз�
можность служить в поли�
ции, командовать земляка�
ми в качестве старост, от�
крывать мелкие частные
предприятия. В здании ны�
нешней детской музыкаль�
ной школы, например, рас�
положился частный ресто�
ранчик некоего Сивакова.

Среди оккупантов были
немцы, румыны, итальянцы
и венгры… Это была хоро�
шо вооруженная армия, а не
глупцы, кричащие «Хайль
Гитлер!» и палящие из авто�
матов налево�направо.
Наша трехлинейка, винтов�
ка Мосина, не могла конку�
рировать с немецким авто�
матическим оружием, а
брички вообще невозможно
было сравнивать с немец�
кими тягачами.

В Черкесск фашисты
вошли без особого сопро�
тивления, потому что наши
части уже отступили от го�
рода, который за несколько
дней безвластия был не�
щадно разграблен. Правда,
нашлись патриоты, в том
числе учащиеся школы №
11, которые, рискуя жиз�
нью, спрятали часть обору�
дования, сдав его государ�
ству после освобождения.

Первым делом немцы
наступили «на горло» идео�
логии, уничтожив советский
и партийный активы. Раз�
громили созданные в спеш�
ке, лишенные материально�
технической базы и аген�
турной сети в горах парти�
занские отряды. Убили при�
близительно полторы тыся�
чи евреев. В декабре угна�
ли в Германию большую
партию подростков и моло�
дежи, заставив их при этом
написать расписки об обя�
зательстве «работать на
великую Германию, и сооб�
щать обо всем, что может
ей навредить». (После по�
беды над фашистской Гер�
манией эти расписки были
расценены как акт преда�
тельства, за которым пос�
ледовали этапирования в
лагеря на 10 � 25 лет, кому
как повезет). Присвоили
улицам номера вместо ус�
тоявшихся названий. И в
качестве подачек привезли
в ранцах женские чулки,
одеколон, лекарства и неви�
данные предметы первой
необходимости. Это хотя и
удивляло горожан, все же

не склоняло их в сторону
кратковременно торже�
ствовавших агрессоров. В
конце декабря уже чувство�
вались перемены. Стали
закрываться частные лавоч�
ки, поднялись в цене брич�
ки, предатели не жалели на
них деньги, чтобы было на
чем удирать».

Освобождение Черкес�
ска совершилось в такой же
день, как сегодня, продол�
жал Михайлов, 17 января,
только с большой темпера�
турной разницей. Мороз
был очень сильный, треску�
чий, играющий нашим вой�
скам на руку. Он уменьшил
количество жертв, заморо�
зив подтаявшие минные
поля � таким образом, по�
года нейтрализовала мины.

После изгнания гитле�
ровцев многие юноши и
девушки, даже подростки
добровольно ушли на
фронт.

Начальник поста № 1
Ибрагим Эркенов доложил
собравшимся, что в день
освобождения Черкесска от
немецко�фашистских зах�
ватчиков вахту несет кара�
ул гимназии № 17, заняв�
ший в прошлом учебном
году третье место в сорев�
нованиях по строевой под�
готовке. «Воспитанники
центра, � сообщил он, � раз�
работали для участников
освобождения Черкесска
памятные медали. Мы вру�
чим их сегодня с приложе�
нием удостоверения, сти�
лизованного под удостове�
рение медали «За оборону
Кавказа».

Председатель городско�
го Совета ветеранов войны,
труда (пенсионеров), Воору�
жённых Сил и правоохрани�
тельных органов Дмитрий
Бурулев отметил, что наме�
рение Гитлера противопос�
тавить друг другу народы,
населяющие Северный Кав�
каз, потерпело крах. Врагам
нашего Отечества не удаст�
ся сделать это и сегодня.
«Мы были и останемся вер�
ны идеалам интернациона�
лизма и пришли сюда, что�
бы отдать дань памяти по�
гибшим за освобождение
столицы нашего региона, �
заверил он собравшихся. �
И сколько бы лет ни прошло,
мы, как потомки бесстраш�
ного народа, должны по�
мнить тех, кто воевал, защи�
щал страну, а потом и под�
нимал ее из руин».

Руководитель сводного
поискового отряда «Под�
виг» Зоя Псху, которую вос�
питанники за глаза называ�
ют «товарищ генерал», под�
вела итог встречи теплым
обращением к ветеранам.
Затем члены штаба и отря�
да возложили цветы к Веч�
ному огню и братской мо�
гиле в парке Победы.

После торжественного
мероприятия воспитанники
центра, побывав в гостях у
освободителей Черкесска,
поздравили их с праздни�
ком и вручили им собствен�
норучно разработанные
медали «Освободитель го�
рода Черкесска». Привет�
ственные адреса фронтови�
кам от имени мэра города
Черкесска Руслана Тамбие�
ва зачитал его советник
Дмитрий Бурулев. Он же
вручил им подарки.

Бэлла БАГДАСАРОВА.

СОТРУДНИКАМИ поли�
ции задержаны чет�

веро жителей Карачаево�
Черкесской Республики,
подозреваемые в совер�
шении тяжких и особо
тяжких преступлений.

Подозреваемые были
задержаны в начале 2017
года сотрудниками МВД по
Карачаево�Черкесской Рес�
публике совместно с УФСБ
России по КЧР при взаимо�
действии СОБР ФСНВГ Рос�
сии по КЧР. В ходе прове�
дённых оперативно�розыс�
кных мероприятий у задер�
жанных было изъято не�
сколько единиц боевого ог�
нестрельного, в том числе
и автоматического оружия,
боеприпасы, взрывное уст�
ройство и наркотические
вещества. По вышеуказан�
ным фактам возбуждены
уголовные дела по призна�
кам преступлений, предус�
мотренных статьями 228 и

Криминал Подозреваются
в совершении тяжких
преступлений

222 УК Российской Федера�
ции.

Согласно оперативной
информации, данные лица
специализировались на со�
вершении тяжких и особо
тяжких преступлений, в том
числе вымогательствах,
разбойных нападениях, кра�
жах, незаконном обороте
оружия.

Преступную группу воз�

главлял 41�летний житель
г. Усть�Джегуты. Предпо�
лагаемый главарь был за�
держан весной 2015 года
в Черкесске. В ходе про�
ведения личного досмот�
ра у него был изъят писто�
лет с глушителем. По дан�
ному факту также было
возбуждено уголовное
дело.

Оперативная группа из
числа сотрудников МВД,
ФСБ и СУ СК России по
КЧР, созданная с целью
пресечения преступной
деятельности и привлече�
ния к уголовной ответ�
ственности данных лиц,
продолжает работу.

Пресс�служба
МВД по КЧР.

В Усть�Джегутинском
муниципальном райо�

не прошел митинг обще�
ственности Карачаево�
Черкесской Республики,
посвященный Дню памя�
ти жертв массовых реп�
рессий казачества.

МЕРОПРИЯТИЕ нача�
лось с траурной поминаль�
ной службы в храме Архан�
гела Михаила в г. Усть�Дже�
гуте.

Затем у памятника жер�
твам политических репрес�
сий против казачества плот�
ной шеренгой выстроились
парадные расчеты казаков,
прибывших на мероприятие
из разных районов Карача�
ево�Черкесии и Краснодар�
ского края.

В митинге приняли уча�
стие заместитель предсе�
дателя Правительства Кара�
чаево�Черкесской Респуб�
лики С. Смородин, замести�
тель атамана Кубанского
казачьего войска казачий

Вслед
за событием

Администрации Главы и
Правительства КЧР В. Кро�
ман , депутаты Народного
Собрания (Парламента)
КЧР , руководители религи�
озных конфессий, делега�
ции районов республики,
представители обществен�
ных организаций, средств
массовой информации, жи�
тели и гости Усть�Джегутин�
ского муниципального рай�
она.

Церемония началась с
минуты молчания. Затем к
участникам митинга обра�
тились С. Смородин. В. Еф�
ремов, а также заместитель
руководителя обществен�
ной организации «Къарачай
Алан Халкъ» Ш. Тоторкулов,
ответственный духовного
управления мусульман КЧР
по Усть�Джегутинскому
району А. Каракетов.

Благочинный Северного
Карачаево�Черкесского
благочиния, протоиерей
Александр Нартов отслужил
молебен в память о казаках,
погибших в годы репрес�
сий.

После окончания митин�
га все его участники возло�
жили венки и живые цветы к
памятнику жертвам полити�
ческих репрессий против
казачества. Завершилось
мероприятие поминальной
трапезой.

С. СИТНИКОВА.

жизни, чести и достоинства:
на несколько лет Кубань
стала ареной борьбы каза�
ков за свою свободу.

Уже в июле 1920 года в
Баталпашинском отделе
сформировалась мощная
повстанческая армия – Ар�
мия возрождения России,
которая объединила под
своим крылом свыше деся�
ти тысяч казаков. Возгла�
вил ее талантливый полко�
водец, герой Первой миро�
вой войны генерал Фости�
ков. На подавление восста�
ния были направлены час�
ти 9 Кубанской армии, мно�
гократно превосходившие

ВРЕМЯ от времени в Ин�
тернете появляется и

широко тиражируется ин�
формация о том, что якобы
в Россию из Сирии засланы
террористы�смертники и в
ближайшее время произой�
дет серия терактов. После�
днее подобное сообщение
получили жители Карачаево�
Черкесии перед Новым го�
дом посредством мессенд�
жера «WhatsApp» и в соци�
альной сети «ВКонтакте».
Его текст гласил: «В КЧР про�
брались 23 смертника из
Сирии, в полиции сегодня
разоблачили двоих, они ска�
зали, что в Черкесске будет
два крупных теракта, не по�
сещайте ТРЦ и парки, места
с большим скоплением лю�
дей. Просьба передать род�
ным и близким...». Дополня�
ла сообщение информация
о том, что на окраине Чер�
кесска слышны выстрелы, и
«МЧС просит всех не высо�

Спам"террористы:
кто и зачем сеет панику в сети
вываться из окон». В завер�
шение авторы текста проси�
ли передать его как можно
большему количеству лю�
дей.

Тогда же правоохрани�
тельные органы, как сооб�
щил портал «Кавказ Сегод�
ня» со ссылкой на пресс�
службу республиканского
МВД, информацию о якобы
готовящихся на территории
нашего региона терактах оп�
ровергли. Распространяе�
мое сообщение оказалось
«уткой», впрочем, как и ос�
тальные ему подобные.

Как рассказали нашей га�
зете в МВД КЧР, такие рас�
сылки обычно начинают ак�
тивно распространяться на�
кануне важных событий, на�
пример перед праздниками.
Так, приведенное выше со�
общение впервые появи�

лось в Татарстане накануне
Дня полиции, в тот же день
оно напугало москвичей, а
за пару дней с небольшими
изменениями долетело до
жителей Владивостока. В
середине декабря та же но�
вость добралась до Чечни и
практически одновременно
до КЧР, и это далеко не весь
перечень регионов, где ак�
тивно распространялась
ложная информация. Рассы�
лаемые в разных субъектах
РФ тексты изменялись, но
смысл и цель их оставались
прежними. Как отметили в
МВД КЧР, основная цель по�
добных рассылок � дестаби�
лизация обстановки и со�
здание панических настро�
ений, что делает людей уяз�
вимыми и сеет страх в их со�
знании.

В основном такие сооб�

щения рассылаются с так
называемых «левых» профи�
лей, либо с аккаунтов, заре�
гистрированных на иност�
ранных серверах, и, как пра�
вило, за ними стоят либо
подростки, совершающие
это из интереса и желания
таким образом самоутвер�
диться, либо лица, целенап�
равленно стремящиеся со�
здать так называемый «уп�
равляемый хаос» в обще�
стве. Но ни мотив, ни спо�
соб совершения данного
преступления не влияют на
его квалификацию, и если
вина конкретного лица будет
доказана, то ему грозит уго�
ловная ответственность по
статье 207 УК РФ «Заведо�
мо ложное сообщение об
акте терроризма». Виновни�
ка в лучшем случае ожидает
назначение штрафа в разме�

ре до двухсот тысяч рублей,
а в худшем – лишение сво�
боды на срок до трех лет.

Как же реагировать на
подобные сообщения? От�
вет очевиден � не спешить
им верить, именно на дове�
рие граждан и рассчитыва�
ют преступники. Необходи�
мо проанализировать полу�
ченную информацию или
обратиться к официальным
представителям правоохра�
нительных органов за
разъяснениями, а если гово�
рить о последней рассылке,
то в ней абсолютно очевид�
ны как логические, так и
грамматические ошибки,
что уже рождает определен�
ные сомнения в достоверно�
сти.

И самое главное, право�
охранительные органы не
используют подобные рас�
сылки для оповещения на�
селения, вся важная инфор�
мация публикуется на офи�
циальных источниках ведом�
ства либо иным образом
исходит от их официальных
представителей.

Мария КЛОКОВА.

ПОКА МЫ ПОМНИМ � МЫ ЖИВЫ!

полковник В. Ефремов , ата�
ман Баталпашинского каза�

чьего отдела Кубанского
казачьего войска казачий

полковник В. Бородкин, за�
меститель руководителя
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 Управление архитектуры,
градостроительства и земель�
ных отношений мэрии муници�
пального образования города
Черкесска информирует насе�
ление о предстоящем предос�
тавлении на праве постоянно�
го (бессрочного) пользования
земельных участков из катего�
рии земель населенных пунк�
тов: площадью 1929 кв. м, с ка�
дастровым номером
09:04:0000000:29153, располо�
женного по адресу: г. Черкесск,
в северной части города, для
коммунального обслуживания;
площадью 159 кв. м, с кадаст�
ровым номером

РАЗНОЕ

В газете «День республики» от 29.12.2016 г., в извещении
о проведении аукциона 01.02.2017 г., допущена ошибка: по лоту
№9 – «Земельный участок с кадастровым номером
09:08:0180101:805, площадью 24 кв.м, расположенный по адре"
су: КЧР, Малокарачаевский район, с. Учкекен, рядом со здани"
ем № 124 со стороны автодороги, участок № 6» следует читать:
«КЧР, Малокарачаевский район, с. Учкекен, ул. Ленина, рядом
со зданием № 124 со стороны автодороги, участок № 6».

водители на КамАЗ,
ЗИЛ,  легковой автомо"
биль; машинист авто�
крана; асфальтобе�
тонщики; автосле�
сарь; грейдерист; ох�
ранники.

Обр. по тел. 22
85
50.

Требуются на работу:

Кадастровый инженер Койчев Али Сагидович (квалификационный
аттестат № 09"13"53, г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6, 8"928"397"99"21, e"
mail: zemlya_pravo@mail.ru) выполняет работы по подготовке проектов
межевания земельных участков с кадастровыми номерами:

09:03:0000000:6135;6181;10774;6225, расположенные по адресу: КЧР,
Хабезский район, СКП «Нарт», в 4,5 км западнее а. Али"Бердуковский
(пастбище по 1,7 га каждый).

Заказчиком работ по подготовке проектов межевания земельных
участков является Шовкаров Мухадин Мухамедович (а. Али"Бердуков"
ский, ул. Пхешхова, 30, тел. 8"906"444"97"00).

09:03:0000000:2527, расположенного по адресу: КЧР, Хабезский
район, СХПА «Бесленеевский», поле № 22 (пашня).

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания земельного
участка является Охтов Руслан Мухамедович (а. Бесленей, ул. Пушки"
на, 19, тел. 8"905"421"42"68).

09:03:0000000:1732;1737;1734, расположенных по адресу: КЧР, Ха"
безский район, СКП «Бавуко», в 6,4 км северо"восточнее а. Ново"
Хумаринский (пастбище по 1,2 га на каждый).

Заказчиком работ по подготовке проектов межевания земельных
участков является Лиев Али Михайлович (г. Черкесск, ул. Октябрьская,
5, тел.: 8"963"171"52"34).

09:03:0000000:10653;3504;10428;3039;3055;3484;3021;3016, располо"
женные по адресу: КЧР, Хабезский район, СКП «Жако», поле № 7
(пашня по 0,75 га каждый).

Заказчиком работ по подготовке проектов межевания земельных
участков является Аков Аслан Зулькарнеевич (а. Жако, ул. Адамоко"
вых, 5, тел: 8"903"422"03"63).

09:03:0000000:6004, расположенного по адресу: КЧР, Хабезский
район, СКП «Нарт», в 1,5 км западнее а. Али"Бердуковский (сенокос);

09:03:0000000:6004, расположенного по адресу: КЧР, Хабезский
район, СКП «Нарт», в 1,5 км западнее а. Али"Бердуковский (пастбище).

Заказчиком работ по подготовке проектов межевания земельных
участков является Бетуганов Мурадин Владимирович (а. Али"Бердуков"

ский, ул. Октябрьская, 45, тел. 8"905"420"69"88).
09:03:0000000:7989, расположенного по адресу: КЧР, Абазинский

район, РГУППР «Эльбурганский», поле № 52 (пашня);
09:03:0000000:7989, расположенного по адресу: КЧР, Абазинский

район, РГУППР «Эльбурганский», поле № 65 (пастбище);
09:03:0000000:7989, расположенного по адресу: КЧР, Абазинский

район, РГУППР «Эльбурганский», поле № 14 (залежь);
09:03:0000000:7989, расположенных по адресу: КЧР, Абазинский

район, РГУППР «Эльбурганский», поле № 61 (сенокос).
Заказчиком работ по подготовке проектов межевания земельных

участков является Уша Олег Шехмурзович (а. Инжич"Чукун, ул. Ленина,
95, тел.: 8"963"288"35"39).

09:03:0000000:1998; нет в ГКН; 2190; 2864, расположенные по ад"
ресу: КЧР, Хабезский район, СХПА «Бесленеевский», поле № 22 (паш"
ня по 2,75 га на каждый);

09:03:0000000:2355, расположенного по адресу: КЧР, Хабезский
район, СХПА «Бесленеевский», поле № 15 (пашня площадью 2,75 га);

09:03:0000000:2563, расположенного по адресу: КЧР, Хабезский
район, СХПА «Бесленеевский», поле № 5 (пашня площадью 2,75 га);

09:03:0000000:2142, расположенного по адресу: КЧР, Хабезский
район, СХПА «Бесленеевский», поле № 9 (пашня площадью 2,75 га);

09:03:0000000:8181; 8182; 8183, расположенных по адресу: КЧР,
Хабезский район, СХПА «Бесленеевский», поле № 6 (пашня по 2,75 га
на каждый).

Заказчиком работ по подготовке проектов межевания земельных
участков является Мазукабзова Елена Ауесовна (а. Хабез, ул. Зареч"
ная, 7, тел.: 8"928"388"24"20).

С проектами межевания земельных участков можно ознакомиться
по адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6, ООО «Земля и право».

Возражения, дополнения, предложения по доработке проектов ме"
жевания земельных участков принимаются в течение 30 дней со дня
опубликования объявления по адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6,
ООО «Земля и право».

СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ

09:04:0000000:29158, располо�
женного по адресу: г. Черкесск,
в северной части города, рай�
он ОСК, для коммунального об�
служивания.

 Управление архитектуры,
градостроительства и земель�
ных отношений мэрии муници�
пального образования города
Черкесска информирует насе�
ление о предстоящем предос�
тавлении на праве постоянно�
го (бессрочного) пользования
земельного участка из катего�
рии земель населенных пунк�
тов площадью 2695 кв. м, с
кадастровым номером
09:04:0000000:29151, располо�
женного по адресу: г. Черкесск,
ул. Набережная, для комму�
нального обслуживания.

www.denresp.ru
тел. 26�36�34;
dr�09@mail.ru
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ВЫПИСЫВАЙТЕ ГАЗЕТУ

«День республики» �

в море
информации!

ваш компас

«День республики» �

Читальный зал

Курьер муз
Маргарета РОССИНГ

(Швеция)
БЕЛОЕ

Пой во мне  свои
холодные белые песни,
выпевай неторопливо
кружевные гимны,
такие ангельские
новосплетенные,
что у меня захватывает

дыхание
и мне кажется,
что я на небе.
Несу в себе
воспоминания
и это большое
немое забвение,
Несу крылья тысяч чаек,
распростёртые
над ледяными просторами
и безмолвным снегом…
Забудь во мне
наши светлые летние

ночи,
неожиданные лёгкие
вздохи,
болотные пушицы
и затененные

ночные фиалки.
Мечтай
обо всем нерождённом
и том ожидании,
что было во мне.

СИНЕВА
Переноситься в воздухе,
Дышать синевой  &
И полусон в сплетенной

оболочке
Прорывается
Распускающейся

тик&так песенкой
В швах горохового

стручка.
Быть маленькой чёрной

кометой,
Блестящим семечком,
И потрескивать

сумерками,
Обращаясь к югу.
Быть человеком,
Искать голубую дорогу
Под усталыми ногами,
Тосковать
      по васильковым

вспышкам
И крокусовым морям
И, приложив ухо

К мёрзлой земле,
Знать,
Что синева есть,
Что синева идёт.

КОНЕЦ ЗИМЫ
Ледяные язычки &

стрелы
белопылающих луков,
пламенная речь
в хрупкости
предутреннего льда.
Запомни меня,
просил лист,
выгравируй памятный

нерв
на сине&глянцевой

холодной корке.
Прислушайся!
В звенящем морозном

укрытии
напевает свернувшаяся
калачиком
папоротниковая мечта
в ожидании
просыпающегося

зелёного потомства:
Здесь оттаивает

энергия,
снова возрождающая

к жизни
слабеющие духи весны.
Об этом поёт лёд
и хочет всё разрисовать
в свою последнюю
созидающую ночь зимы.

(Авторизованный
перевод со шведского

Шахризы
БОГАТЫРЁВОЙ).

Мара ПАСТОР
(Пуэрто�Рико)

СНЕЖИНКИ,
ЧТОБЫ ОСТАНОВИТЬ

ДВИЖЕНИЕ
Первая снежинка

город огнеустойчив
и все же,
бросив в снег окурок,
я затоптала его –
чтобы огонь запылал
не по моей вине.

Вторая снежинка
снежинки должны бы
называться иначе –
розовый лед или полярный

шестиугольник,
зеркальная паутина,
 белизна в своей

простейшей форме…
снежинка должна быть

сложным словом,
потому что у нее

шесть векторов
и потому что она

идеальна &
крошечная, хрупкая,

пленившая саму себя.

Третья снежинка
за пределами города

не знаешь точно время,
но отражение света

на снегу,
светлого снега в готовых
заснежить облаках,
могут подсказать,
что скоро рассвет.

Четвёртая снежинка
я – спрессованный снег,
    когда прикасаются

ко мне.
снежная баба на дороге
пересекается
с велосипедистом,
который скользит между
полурастаявшими

выбоинами
и воображает,
что что&то происходит,

когда колёса
курсивом оставляют след
своей скорописи –
как хлебные крошки,
 указывающие обратный

путь –
в неизбежность непогоды.

Пятая снежинка
холод. пальто. белила.
наушники.
увлажняющий крем.
жажда. лёд. снег. лопата.
чай. соль. перчатки. свет.
всё написано
на крылечке,

под ковриком.

Шестая снежинка
раскачивается на ледяных
качелях,
но дети все равно

радостно бегут в парк.
(Авторизованный

перевод с испанского
Шахризы

БОГАТЫРЁВОЙ).

БОЛЕЕ сорока лет он по�
святил развитию музы�

кальной культуры своего на�
рода. С его именем связано
становление и развитие со�
временной абазинской эс�
традной песни. Его творче�
ство заняло достойное ме�
сто в многонациональной
культуре Кавказа. Написан�
ные им песни звучат на кон�
цертах и фестивалях, пере�
даются по радио и телеви�
дению. Созданные им му�
зыкальные коллективы мно�
го лет имеют непреходящий
успех и популярность.

Я говорю о Владимире
Чикатуеве – музыканте,
композиторе, основателе и
художественном руководи�
теле ВИА «Абазинка» и груп�
пы «Абазги», заслуженном
работнике культуры КЧР, на�
родном артисте КЧР. Пере�
числять звания и награды
Владимира Рамазановича
можно долго – «Заслужен�
ный артист Республики Аб�
хазия», «Продюсер года �
2008», обладатель высшей
музыкальной награды Кав�
каза «Золотой микрофон �
2008»… И это неудивитель�
но, ведь Чикатуев � один из
самых популярных артистов
Карачаево�Черкесии, его
творчество близко не толь�
ко абазинскому народу.

Язык искусства вненаци�
онален, как были вненаци�
ональны песни «Битлз» и
«Роллинг стоунз», под вли�
янием которых юный Хизир
Чикатуев (Владимир –  это
его сценический псевдо�
ним) еще в школьные годы
организовал свой вокально�
инструментальный ан�
самбль. И кто мог тогда
предположить, что юноша,
у которого в школе по пе�
нию из�за стеснительности
была «двойка», откроет но�
вую веху в истории абазин�
ской песни.

Вскоре на базе этого ан�
самбля при Доме культуры
а. Псыжа начал свою дея�
тельность ВИА «Абазинка».
Владимир понимал, что от

Шахриза БОГАТЫРЁВА
(Россия, КЧР)

В ИЗМАЙЛОВО
Мелкий серый

рассыпчатый снег,
Неожиданно резкий

и колкий,
Запорошил прищур

сонных век
И за ворот насыпал

иголки.

 Каждый шаг –
словно кольт у виска,

Ветер вьется, взвывая
натужно,

И такая в природе тоска,
Что подать подаянье

ей нужно.

В медность стужи
струится янтарь &

Отголоски глухого заката,
Мерзлый месяц,

звенящий январь,
Уползающий в сумрак

куда&то.

ЗИМНИЙ САД
Зима заносы за окном

согнала в кучки&стаи,
К еловым лапам снег
   припал, как будто

горностаи,
Капель, обманутая днем,

повесив нос, умолкла,
Закат глазами января
   прощально смотрит

в стекла,
Чтобы, как сотни лет
     назад, исчезнуть

в сини стылой,
И чтоб наутро заалеть
с первосозданной силой,
Январских звезд
   тревожный взлет –

и в царство Берендея
Дорожкой узкою ведет

знакомая аллея,
И прахом вечности парят

нечастые снежинки,
И в дымность сумерек
  бежит сиреневость

тропинки,
На лунный свет
в тени ветвей устроена

засада &
Не ускользнуть,
  не убежать из сна

и плена сада.

У их земного рая солоно�
ватый вкус, а ветер и солн�
це – в их услужении. Об этом
можно судить по частым
морщинам на их загорелых
лицах. Самой молодой жен�
щине с лихвой за семьдесят.
В остальном это какой�то
отдельный мир.

В местечке, где Андийс�
кое Койсу спешит спрятать�
ся за гору с неизвестным
названием, редкие, до безу�
мия преданные своему делу
женщины добывают… Ни за
что не догадаетесь! Нет, не
золото. Соль!

С высоты птичьего поле�
та окрестная поверхность
напоминает картинки с Мар�
са. По мере приближения к
островку восприятие масш�
табов меняется. Наблюдать
за происходящим можно и
по ту сторону реки, мне же
охота пожить неведомой для
себя жизнью. Весь день я
узнавала: ради чего от рас�
света до заката бабушки
проводят на соляных копях?
Волнующий вышел репор�
таж. До места «происше�

Çèìà, çèìà...Çèìà, çèìà...Çèìà, çèìà...Çèìà, çèìà...Çèìà, çèìà...

СЕГОДНЯ мы предлагаем вашему вни<
манию поэтическую подборку «Зима
разных стран женским взглядом».
Здесь представлено творчество по<
этесс из Швеции, Пуэрто<Рико и нашей
землячки Шахризы Богатыревой. Авто<
ры принадлежат к разным поэтическим
школам, что, на наш взгляд, позволяет
более глубоко передать атмосферу
зимы и связанных с этим временем
года ощущений.

Русская школа поэтического мастер<
ства считается одной из самых требо<
вательных, строгих и консервативных в
мире. Наши поэты придерживаются, в
основном, рифмованной слого<ударной
организации стихотворения, придаю<

щей поэтическому произведению осо<
бую мелодию и ритм.

В зарубежной поэзии существуют не<
сколько иные подходы к созданию сти<
хотворного текста, отличающиеся от
привычных нам правил и законов. Пола<
гая, что в поэзии важнее мысль и образ,
нежели жесткие стихотворные разме<
ры, большинство современных зару<
бежных поэтов перешло на свободный
нерифмованный стих. К примеру, совре<
менная латиноамериканская поэзия за<
частую не допускает даже случайной
рифмы.

Что лучше, что интересней – решать,
в любом случае, вам, наши дорогие чи<
татели.

Последние из могикан?

Чья песня волнует душу

мировой рок�музыки надо
отходить к абазинской пе�
сенной культуре, к родным
истокам. Он поступил в му�
зыкальное училище Черкес�
ска, начал делать аранжи�
ровки и осваивать новые
музыкальные инструменты,
чтобы адаптировать свои
аранжировки к этим инстру�
ментам, играл сложные
партии, перекладывая му�
зыку из одного рода испол�
нения в другой. Сделанные
им аранжировки высоко
оценили признанные ком�
позиторы – Аслан Дауров и
Галина Гожева, которые
предложили Владимиру со�
трудничество.

Особым этапом в твор�
честве Чикатуева стали
аранжировки абхазских пе�
сен. В 1975 году в Сухуми
проходила декада культуры
и искусства Карачаево�Чер�
кесии, и «Абазинка» испол�
нила абхазскую песню «Аза�
мат» в аранжировке Чикату�
ева. Парадокс, но именно
такая трактовка этой песни
стала сенсацией в Сухуми.
К слову, сотрудничество с
абхазскими музыкантами
продолжается и поныне.

Вообще, в творческой
жизни «Абазинки» было
много интересных и радос�
тных  моментов. В конце 70�
х годов прошлого столетия
радиостанция «Юность»
пригласила «Абазинку» на
одну из своих передач, в
ходе которой музыканты на
весь Советский Союз ис�
полнили две абазинские
песни.  А в 1982�83 годах
«Абазинка» активно высту�
пала на молодежных строй�
ках Сибири и Дальнего Во�
стока и даже имела своих

поклонников, которые езди�
ли за ансамблем через всю
Сибирь.

Вскоре у Владимира Чи�
катуева обнаружился еще
один талант: на стихи аба�
зинских поэтов он стал пи�
сать песни, композиционно
сочетая фольклорные тра�
диции абазин с различны�
ми жанрами музыки и музы�
кальных аранжировок. К
слову, на сегодняшний день
Чикатуев является автором
более ста песен, хотя, по
его признанию, делать
аранжировки гораздо слож�
нее, чем написать песню.

Успех, признается Вла�
димир Чикатуев, это когда
народ не просто слушает
твои песни, но слышит и
принимает их, даже если
они звучат на другом языке.
Владимир с теплотой вспо�
минает, как в любом уголке
Карачаево�Черкесии их
ждали битком набитые залы
и искренняя зрительская
любовь.

Удивительно, но этому
застенчивому, скромному
человеку коллеги дали про�
звище «палач». За стро�
гость, взыскательность, же�
лезный порядок – на сцене
нечего делать без дисцип�
лины и  уважения к своему
делу и к зрителю. По сей
день Чикатуев не признает
фонограмму. И даже сегод�
ня, имея немалый опыт вы�
ступлений, он с волнением
выходит на сцену. Только
дилетанты легко выскакива�
ют на сцену, а волнение
профессионала – это ува�
жение к зрителю. И друго�
му своему коллективу –
группе «Абазги» он внушает
бережное отношение к
творчеству, к искусству, к
зрителю, к жизни. Влади�
мир Чикатуев убежден, что
любой дар, данный свыше,
надо использовать не ради
личной выгоды и корысти, а
во благо народа. Замыслов
у него много, и многие из
них еще войдут в культур�
ную сокровищницу не толь�
ко абазинского народа, но
и всего Кавказа.

Шахриза БОГАТЫРЕВА.

Кавказ " наш общий дом

ствия» полчаса пешком, то в
гору карабкаемся, то вниз
ползем по козьим тропам.
Оступиться – как минимум,
остаться без ноги, дорога
связана с большим риском
для жизни. Во всяком слу�
чае, для меня.

Слышу, где�то неподале�
ку серные источники. Мой
путеводитель, он же глава
села Кванхидатли Ботлихс�
кого района Израил Сайги�
динов, отвлекает ностальги�
ческими рассказами. Он
еще застал времена, когда
соль ценилась на вес золо�
та. Перевозили ее на ослах
в соседнюю Чечню. Там об�
менивали на все, что пред�
ложат: керосин, пшеницу,
одежду, домашнюю утварь…

Гостям добытчицы уди�
вились. А вот я новым зна�
комым обрадовалась, как
будто обрела потерянных
родственников. Забыв обо
всех своих дорожных стра�
даниях, тут же, засучив ру�
кава, взялась за дело. Надо
успеть, пока не сядет солн�
це.

Поразительно: из�под
могучей горы тянется к Ан�
дийскому Койсу тонкий со�
леный ручеек. Когда и отку�
да он сюда прорвался, ник�
то не знает. Склоняюсь к
мысли, что со дня сотворе�
ния мира. Возможно, и поз�
же. Поговаривают, что мно�
го веков назад находку от�
крыли дикие козы.

Технология добычи отра�
ботана веками и нисколько
не изменилась за несколько
столетий. Впрочем, когда в
руки попадает лопата, ста�
новится не до разговоров.
Исманат Рамазанова гово�
рит так же твердо, как идет
с двумя полными ведрами
воды:

– Надо сначала песок на�
брать. Расстели. Та�а�а�к.
Теперь размазывай руками.
Не так, мягче, будто крем на
торт мажешь, – поучает она
на аварском языке. (А я ни�
как не вспомню, когда это в
последний раз пекла торт.)

И это только первый шаг.
На подмогу с водой идет

Патимат Джаватханова.
Обильно поливая песок, что�
то приговаривает, должно
быть, тайное заклинание
или благодарность Всевыш�
нему за чудо�землю.

Пока кашица жарится в
лучах небесного светила,
умелица Исманат из дере�
вянных ванночек, напомина�
ющих домашний фильтр,

тыквенным черпаком наби�
рает воду, прошедшую не�
дельную фильтрацию. Кап�
кап, кап�кап. Так по капле
собирается раствор. Про�
бую на вкус: концентрат та�
кой, что обжигает рот. Под�
сохший ил снова поливают
водой, чтобы усилить соле�
ность. После дегустации за�
сыпают в ванну и вновь обо�

гащают тем же концентра�
том. Из раза в раз, день за
днем, год за годом одно и то
же. Рутинный труд. Как пчел�
ки кружатся от цветка к цвет�
ку, так Исманат и Патимат –
над своим царством. Там�тут
мелкие «хижины» – солевар�
ни. Температура в разы кру�
че, чем в русской бане. Че�
ловек со слабым сердцем
отсюда прямиком отправит�
ся на больничную койку. Рас�
сол кипятят в специальных
котлах. За пару минут выва�
ривают из него соль и дают
высохнуть на солнце. Мест�
ные жители уверяют, что
кванхидатлинская соль го�
раздо полезнее и вкуснее
обычной. А мясо, высушен�
ное с ее помощью, обретает
особый вкус и не дает ему
обгореть. А еще в таких со�
ляных лужах с удовольстви�
ем купается летом местная
ребятня.

Жители убеждают, что
достаточно поваляться в них
пару раз, чтобы на несколь�
ко лет застраховать себя от

простудных и сердечных за�
болеваний.

– Это лечебная соль, что
угодно лечит. Раны тоже ле�
чит, и даже больной зуб как
новый становится. Посмот�
ри, я хоть и в годах, но здо�
ровая женщина, – говорит
Патимат Джаватханова. –
Знаешь, с семи лет соль де�
лаю. 1942 года рождения я.
Эти ямы еще моя бабушка
Нурбика выкопала. Столет�
ние они. В колхозе я тоже
работала. Руки посмотри –
они не знают, что такое крем.
Рабочие.

– Молодые не хотят этим
заниматься?

– Не�е�е�е�т! Вот как ты,
они точно. Придут, посмот�
рят и уйдут. Модный народ,
модный. Хорошо хоть сын
Магомед помогает. Бревна
мне тащит. Соль дома про�
даю, никуда уже не хожу. На
улице табличку повесила
«Соль». Приходят, покупают.
Даже из Махачкалы приез�
жают ко мне. Много ли про�
даю? За целый месяц две
кастрюли набираем.

Они последние из моги�
кан. Съели вместе не один
пуд соли. Подобных им еще

трое. А когда�то здесь жизнь
кипела жарче, чем в соле�
варных котлах. 500 «хижин»
стояли впритык. Объясняю,
что можно дать новый им�
пульс уходящему промыслу,
получить господдержку, воз�
можно, и грант. Женщины
смотрят на меня, перегля�
дываются, в общем, не по�
няли мы друг друга. Они
никогда не получали какой�
либо помощи от властей в
работе. Что тут говорить –
махнули рукой и пошли
дальше работать.

Их рай вкусно пахнет
надеждой, пусть и соленой.
Верят они, что вековое дело
предков не впадет в кому и
кто�то неравнодушный да
помоложе продолжит тради�
ционное ремесло. А пока
свинцом нависает угроза,
что останутся здесь лишь
предания и случайные сле�
ды «промышленной» утвари.
И счастье будет, если в учеб�
никах о культуре и традици�
ях Дагестана об этом по�
явится хотя бы пара абза�
цев…

Малика КУРБАНОВА.
Газета «Дагестанская

правда».


